

Reseña

Bageneta, José Martín; de Arce, Alejandra y Mateo, Graciela (comps.), *Entre la economía social y el mercado: reflexiones para un debate abierto en el agro latinoamericano*, CABA, Intercoop, 2016.

La Economía Social y Solidaria (ESyS) se ha desarrollado en los últimos años como teoría emergente, en contraposición a las prácticas neoliberales, impuestas en Latinoamérica a través de una eficaz reinstitucionalización voluntarista acontecida durante las últimas tres décadas del siglo XX (Coraggio, 2007). Este escenario promovió una profunda desigualdad, vinculada con un patrón de ajuste estructural viabilizado institucionalmente,¹ atenuado sólo en parte en la última década mediante la gestación de procesos políticos nacionales, en cuyo marco, según Hintze (2010), se observó el surgimiento de novedosas formas de organización y prácticas sociales que ponen en cuestión el orden neoliberal.

No obstante ello, la actual restauración neoliberal en Latinoamérica supone una ruptura respecto de esa construcción iniciada y vulnera la posible potencialidad de la ESyS como estrategia alternativa al capitalismo.

Por otra parte, la ESyS puede conceptualizarse como una propuesta transicional de prácticas económicas de acción transformadora y conscientes de la sociedad que pretenden generar, desde el interior de la economía mixta actualmente existente, en dirección a otra economía (Coraggio, 2015); es decir, hacia la construcción de otro sistema socioeconómico,

¹ Referidas al sistema plural de normas, valores y prácticas que organizan el proceso económico de producción, distribución, circulación y consumo para generar las bases materiales de la realización de las necesidades y deseos legítimos de todos, para vivir con dignidad, con libertad responsable de opciones, en democracia y en equilibrio con la naturaleza (Coraggio, 2014).

Jorge Vera: Bageneta, José Martín; de Arce, Alejandra y Mateo, Graciela (comps), *Entre la economía social y el mercado: reflexiones para un debate abierto en el agro latinoamericano*, CABA Intercoop, 2016. Estudios Rurales, Vol 5, N° 10, ISSN 2250-4001, CEAR-UNQ, Buenos Aires, mayo de 2016 pp 1-6

organizado por el principio de la reproducción ampliada de la vida de todos los ciudadanos-trabajadores, en contraposición con el principio de la acumulación de capital.

El presente libro se adentra en esta problemática de manera certera, y abre diferentes líneas de análisis a través de la mirada de diversos autores. El recorrido se extiende a lo largo de ocho capítulos, como un entramado donde se abordan –con precisa claridad– estudios referidos al plano institucional de la ESyS y su impacto en diferentes niveles de observación (plano nacional, regional/local y las particularidades pertinentes a las prácticas sociales de los sujetos agrarios).

Con diferentes matices, propios de la diversidad de autores, todos los enfoques ahondan en las organizaciones socioeconómicas basadas en el trabajo asociativo autogestionado y en la capacidad transformadora de la economía social y solidaria en América Latina como estrategia alternativa al capitalismo. Vale decir: la ESyS se contrapone a la economía neoliberal y a su lógica de construcción de subjetividad, al proponer, como sentido principal de la economía, el desafío de garantizar una “buena vida” para todos y todas (Maniella, 2010). En este sentido, los enfoques teóricos esbozados en este libro permiten enriquecer el análisis de las diferentes experiencias de la economía popular, que a su vez promueven, por medio de la crítica, el desarrollo de la teoría.

En la primera parte del libro, Mario Lattuada indaga sobre las posibilidades y los límites del *desarrollo rural* en los territorios, ponderando la constitución del *capital social*² como motor necesario para el fortalecimiento de las asociaciones y sociedades de la agricultura familiar. A partir de un abanico de conceptos aplicados a experiencias particulares, el autor configura un esquema de análisis donde permite caracterizar diferentes realidades de las *Asociaciones Económicas No Cooperativas de la Agricultura Familiar*, según el grado de complejidad en cuanto a su propia organización y a su articulación con otras entidades, públicas o privadas.

El trabajo que se presenta en el Capítulo 2, por su parte, toma como eje central el rol de las entidades públicas en el fomento y desarrollo de las entidades de la ESyS. En este caso, a partir de diversas experiencias cooperativas en el Uruguay acontecidas en más de medio

² La conceptualización del término “capital social” se interpreta desde la mirada de autores como Bourdieu (1980), Putnam (1993) y Durston (1993), principalmente.

siglo. El autor, Juan Pablo Martí, efectúa un profundo análisis de casos representativos, donde el Estado pudo cumplir –intencionadamente o no– un rol destacado para el desarrollo rural, aplicando determinadas políticas públicas y haciendo uso de la herramienta cooperativa como instrumento fundamental. En esta dirección, se establece una clara valoración del rol de la ESyS, vista como un modo de hacer economía, asumiendo como necesidad la capacidad para la organización asociada y cooperativa de las diferentes producciones, con el desarrollo rural como objetivo central.

En el capítulo siguiente, Sonia Regina de Mendonça toma como eje de análisis la integración vertical de cooperativas brasileñas hacia las políticas públicas orientadas al fomento de la ESyS. Desde una visión crítica y en línea con anteriores publicaciones, la autora analiza las formas de legitimación utilizadas por la Organización de Cooperativas Brasileñas (OCB), bajo una lógica de diseño y ejecución de políticas destinadas al agro –de fuertes lazos heredados desde la redefinición de la estructura productiva brasileña y la configuración del agronegocio a partir de la década de 1960–, dirigidas a sectores rurales marginales; allí se establece un complejo campo de puja de intereses. A su vez, la autora retoma la discusión sobre la modernización de la agricultura brasileña y el impacto de la Asociación Brasileira de Agronegocios (ABAG) sobre la configuración productiva y comercial de las cooperativas a partir de 1993.

Mirta Vuotto, en el Capítulo 4, hace foco en la experiencia cubana vinculada con la constitución de numerosos mercados agropecuarios. Luego de establecer un claro recorrido sobre reformas estructurales respecto de la agricultura, enmarca los principales hechos que dieron sustancia al desarrollo cooperativista, y logra un análisis preciso que toma como bisagra el año 2011. En el recorrido amplio del trabajo, la autora estructura una mirada crítica que indaga sobre los límites y desafíos de las políticas públicas aplicadas, tanto en un aspecto concreto centrado en incrementar la eficiencia en las cooperativas para reducir los costos en los consumidores, cuanto en un plano abstracto establecido en función de los posibles riesgos de consolidación de una nueva burguesía intermediaria.

Los siguientes capítulos se centran en el análisis histórico del cooperativismo desde diferentes experiencias latinoamericanas, en las cuales prevalece la reconstrucción histórica de los acontecimientos que impactaron sobre el cooperativismo y en el estudio de los actores sociales intervinientes en la ESyS. En el Capítulo 5, Maximiliano Ivickas Magallán aborda los

Jorge Vera: Bageneta, José Martín; de Arce, Alejandra y Mateo, Graciela (comps), *Entre la economía social y el mercado: reflexiones para un debate abierto en el agro latinoamericano*, CABA Intercoop, 2016. Estudios Rurales, Vol 5, N° 10, ISSN 2250-4001, CEAR-UNQ, Buenos Aires, mayo de 2016 pp 1-6

proyectos cooperativos rurales desde un abanico de iniciativas llevadas adelante en la Argentina por la Unión Cívica Radical entre los años 1930 y 1966, haciendo un contraste preciso entre las coincidencias y disidencias con respecto a las políticas aplicadas por los dos primeros gobiernos peronistas. En este sentido, el autor describe, de manera concreta, la aplicación de determinadas acciones desde las esferas de una política económica cambiante en el devenir de la historia, e intenta así evidenciar una orientación unificada en las propuestas vinculadas con el sector cooperativo.

El Capítulo 6, por su parte, propone un análisis de dos casos concretos relacionados con cooperativas de servicios afincadas en la provincia de Buenos Aires. Las autoras, Celeste De Marco y Talía Violeta Gutiérrez, desde un enfoque basado en el desarrollo local –a partir de la teorización de autores como Mabel Manzanal y Alejandro Villar– indagan sobre la complejidad socioeconómica de las organizaciones cooperativas radicadas en las localidades de Abasto (partido de La Plata) y Saladillo. El texto aborda, en cada caso, los hechos significativos que permitieron dar lugar al crecimiento de ambas organizaciones, ponderando por un lado el rol solidario y participativo de sus miembros y, por otro, las capacidades desarrolladas para configurar estrategias ante las diferentes crisis. En términos generales, la lectura del presente capítulo puede interpretarse como el relato de una experiencia positiva de la ESyS, tanto desde el fortalecimiento de los valores cooperativos cuanto de la eficiencia de las actividades económicas llevadas a cabo, respectivamente.

El Capítulo 7 propone un texto ambicioso del doctor Jesús Méndez Reyes. En él, el autor evidencia los factores explicativos de la actualidad socioeconómica de la delegación mexicana de San Quintín y de los actores sociales afincados allí. Méndez Reyes aporta una revisión historiográfica detallada de la región y relata diversos hechos que cruzaron el devenir histórico de la delegación. Como punto de inflexión, sitúa el conflicto evidenciado en el año 2015 como eje de análisis central, donde aflora una construcción social como herencia, sobre la base de la explotación de los trabajadores.

Por último, este libro propone la lectura de un interesante trabajo sobre las representaciones del hombre en cuanto al cuidado y aprovechamiento de su entorno, en un escenario donde las nuevas tecnologías se establecen como medios indispensables de información y comunicación. Los autores Ximena Carreras Doallo, Marina Poggi y Adrián Zarrilli destacan la influencia de la tecnología de la información y la comunicación (TIC) en

Jorge Vera: Bageneta, José Martín; de Arce, Alejandra y Mateo, Graciela (comps), *Entre la economía social y el mercado: reflexiones para un debate abierto en el agro latinoamericano*, CABA Intercoop, 2016. Estudios Rurales, Vol 5, N° 10, ISSN 2250-4001, CEAR-UNQ, Buenos Aires, mayo de 2016 pp 1-6

un caso particular llamado “Projeto Esperança”, donde se evidencian determinados comportamientos basados en valores cooperativos. Utilizando este caso como modelo de análisis, el artículo propone una apertura hacia la consideración de nuevas prácticas sociales a partir de los principios de la ESyS, relacionadas con nuevos horizontes referidos a los espacios virtuales.

La lectura de los trabajos descritos establece, desde diversas perspectivas, un sólido recorrido que permite dimensionar, en forma conjunta, el estado del arte de la ESyS y sus posibilidades futuras al interior de nuestras sociedades.

La potencialidad de la ESyS en América Latina como estrategia alternativa al capitalismo es una cuestión abierta, que abarca –en términos de Hintze (2010)– “aquello que está en lo posible y aun incipientemente en acto, a la vez que refiere al poder y a la fuerza que requiera su construcción”. En este sentido, la presente obra reluce, pues establece mecanismos necesarios para la comprensión de diferentes esfuerzos académicos, de corte empírico y abstracto, que nos brindan herramientas para seguir complejizando y profundizando nuestra labor como actores partícipes de esta real utopía.

Jorge Andrés Vera
UNRN / UNCo

Referencias bibliográficas

- CORAGGIO, J.L. (2007). *Economía social, acción pública y política: (Hay vida después del neoliberalismo)*. Buenos Aires. CICCUS, Centro Integral Comunicación, Cultura y Sociedad.
- CORAGGIO, J.L. (2014). Otra política, otra economía, otras izquierdas. *Reinventar la izquierda en el siglo XXI: Hacia un diálogo Norte-Sur*. Recuperado de: <http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/se/20140918020441/ReinventarLaIzquierda.pdf#page=35>
- CORAGGIO, J.L. (2015). La Economía Social y Solidaria (ESS): Niveles y alcances de acción de sus actores. Inédito. Recuperado de [www. Coraggioeconomia.Org. http://economiasolidaria.org/files/La_Economia_Social_y_Solidaria._Niveles_y_alcan ces_de_accion_24_5_15.pdf](http://economiasolidaria.org/files/La_Economia_Social_y_Solidaria._Niveles_y_alcan ces_de_accion_24_5_15.pdf)

Jorge Vera: Bageneta, José Martín; de Arce, Alejandra y Mateo, Graciela (comps), *Entre la economía social y el mercado: reflexiones para un debate abierto en el agro latinoamericano*, CABA Intercoop, 2016. Estudios Rurales, Vol 5, N° 10, ISSN 2250-4001, CEAR-UNQ, Buenos Aires, mayo de 2016 pp 1-6

HINTZE, S. (2010). *La política es un arma cargada de futuro. La economía social y solidaria en Brasil y Venezuela*. Buenos Aires. Clacso. Disponible en: <http://bvsde.org.ni/clacso/publicaciones/41.Hintze.pdf>

MANIELLA, F.; CABALLERO, L.; CITTADINI, R. y MORICZ, M. (2010). *Economía social y agricultura familiar: hacia la construcción de nuevos paradigmas de intervención*. Buenos Aires. Ediciones INTA. <http://libros.metabiblioteca.org/handle/001/324>

RECIBIDO: 1/11/2016

APROBADO: 5/12/2016